



**MINISTÈRE  
DES ARMÉES**

*Liberté  
Égalité  
Fraternité*

*Version 2 du 20/06/23*

*La Secrétaire d'Etat*

---

**89<sup>e</sup> congrès de la Fédération nationale André Maginot**

**Tours**

**21 juin 2023**

Patricia MIRALLES, secrétaire d'Etat auprès du ministre des Armées, chargée des Anciens combattants et de la Mémoire

*- Seul le prononcé fait foi -*

Monsieur le Préfet,

Monsieur le président,

Messieurs les officiers généraux,

Mesdames et messieurs les présidents et responsables de la  
Fédération nationale André Maginot,

Mesdames et messieurs les membres du monde combattant,

En vos grades et qualités,

Chers amis,

Je dois vous dire que c'est un honneur mais aussi un immense plaisir d'être avec vous aujourd'hui. Je suis émue de me trouver en votre présence pour ce congrès exceptionnel dans ce beau département d'Indre-et-Loire. Je vous soupçonne d'ailleurs de l'avoir choisi pour avoir le plaisir de retrouver le préfet Latron que vous avez bien connu dans ses fonctions précédentes !

Partager les moments importants de la vie de la Fédération André Maginot m'importe toujours. Je me souviens encore de la belle célébration que vous aviez organisée pour l'anniversaire de votre 135<sup>e</sup> anniversaire en mars dernier.

Si je suis parmi vous aujourd'hui, c'est d'abord pour vous dire merci et reconnaître publiquement le rôle et l'importance considérable de votre Fédération pour le monde combattant et pour la France.

A travers votre Fédération, le combat et l'engagement d'André Maginot continuent. Je veux souligner l'immense qualité du

dialogue, marqué par l'esprit de Maginot, que nous avons ensemble. Vous êtes un partenaire essentiel et très précieux à mes yeux.

\*  
\*      \*

La FNAM a été présente dès les premiers instants de ma nomination comme secrétaire d'Etat, chargée des Anciens combattants et de la Mémoire. Le dialogue avec les anciens combattants auquel je tiens tout particulièrement, est au cœur des préoccupations de mon ministère ; il contribue à fixer le cap de mon action.

Cela me conforte dans ma volonté d'approfondir toujours plus les liens qui unissent mon Secrétariat d'Etat avec les anciens combattants. Je sais que je peux compter sur vous tous et sur votre président, le général Peter.

La meilleure illustration de cette méthode nouvelle est la création, avec l'UBFT, de la commission paritaire de financement de projets pédagogiques exceptionnels. Ce mécanisme partagé entre le ministère, l'administration et les associations du monde combattant permettra de faire changer d'échelle le soutien apporté à des projets scolaires ambitieux et ancrés dans les territoires où vivent nos jeunes.

Le soutien résolu que nous avons trouvé dans la FNAM témoigne aussi de la clairvoyance de sa direction quant à l'impérieuse nécessité de transmettre la mémoire des anciens combattants aux jeunes générations. La transmission de cette mémoire est aussi, ne l'oublions pas, la condition nécessaire pour que nos jeunes prennent conscience de ce qu'elle doit au monde combattant. Et que la dette que la Nation a envers vous, et qui se traduit dans les missions de l'ONAC et dans le budget que la Nation alloue aux anciens combattants, soit pleinement comprise, acceptée et soutenue par chacun. C'est-à-dire, en somme, que l'œuvre de celui

qui fut le premier fondateur du Ministère des Pensions et mon prédécesseur soit sauvegardée.

\*  
\*     \*

Aujourd'hui, je suis fière, soutenue par vous, de porter « l'esprit Maginot ». Il a été le promoteur des lois essentielles du 31 mars 1919 sur le droit à réparation et de celle portant création des offices nationaux des mutilés et du combattant, l'actuel ONAC-VG dont j'assume avec fierté la présidence du Conseil d'administration.

\*  
\*     \*

Vous le savez, le président de la République, il y a un an, le 13 juillet dernier, lors de son allocution aux forces armées à l'hôtel de Brienne, a souhaité que le ministère modernise, améliore le soutien qu'il apporte aux blessés comme à leurs familles.

C'est dans cette esprit que je porte aujourd'hui avec Sébastien Lecornu un très ambitieux plan d'action dédié aux blessés. Ce plan a été construit avec la mobilisation de tout le ministère et du monde combattant. Il a été construit autour d'un objectif unique : faire que la seule préoccupation du blessé soit de se soigner !

Il s'articule autour de trois axes. Le premier est la simplification administrative pour un meilleur accès aux droits. En adaptant des principes comme le « dites-le nous une fois » ou la « présomption de bonne foi », il doit permettre que la complexité des procédures ne pèse plus sur le militaire blessé. Ainsi, quand nous pouvons automatiser, nous automatisons, quand nous pouvons mutualiser, nous mutualisons, quand nous pouvons supprimer, nous supprimons. « L'inversion de la charge de la preuve » sera un progrès important et se concrétisera en 2024 avec la mise en œuvre du

coffre-fort numérique qui permettra à l'administration et au blessé de stocker les documents et de ne plus les perdre. Nous ne devons plus entendre ces récits de rapports circonstanciés qui se perdent. Des droits seront également ouverts, avec la mise en œuvre de la réparation intégrale, plus simple et plus avantageuse pour les blessés en OPEX ou dans les entraînements les plus durs, et avec l'assouplissement des conditions d'attribution de la majoration tierce-personne.

Les deux axes suivants, le renforcement de l'accompagnement tout au long du parcours et une approche plus robuste de la blessure psychique, viendront rendre ce plan plus complet. C'est dans cette perspective que nous allons augmenter le nombre de maisons Athos à 10 d'ici 2030 ou que nous allons accentuer nos efforts pour les familles ou pour le retour à l'emploi des blessés.

Avec ce plan, la reconnaissance de la blessure ne doit plus être un parcours du combattant en solitaire.

Dans cette entreprise, je sais pouvoir compter sur vous car le souci des blessés est inscrit dans l'ADN de la FNAM. En effet, avant de prendre le nom de Maginot, elle était la Fédération nationale des anciens militaires blessés. Je sais que votre engagement a toujours été absolu et sans réserve envers les anciens combattants de toutes les générations, celles d'hier comme celle d'aujourd'hui.

Nous sommes ainsi ses héritiers et les dépositaires de « l'esprit Maginot » et, en cela, nous incarnons l'avenir du monde combattant et travaillons, d'égal à égal, pour le rendre meilleur. Il s'agit de notre responsabilité.

\*  
\*   \*   \*

Pour finir, je veux partager avec vous ma préoccupation de l'avenir du monde combattant. Nous faisons face à des évolutions

structurelles du monde combattant, un monde militaire dont la sociologie a changé. Les combattants d'aujourd'hui ne savent pas à quel point ils auront besoin des associations du monde combattant. C'est un défi collectif qui nous est lancé et je compte sur vous pour accueillir parmi vous les gloires récentes comme vous accueillez les gloires formées dans le passé.

Je sais combien les groupements de la FNAM sont dynamiques et engagés sur l'intégralité de notre territoire. Vous soutenez plus de 250 groupements sur le terrain et jouez un rôle essentiel par le travail de vos commissions nationales, mais surtout, vous accompagnez l'ensemble du monde combattant dans ces missions et transmettez leur histoire.

Il me reste à vous souhaiter de fructueux travaux pour votre 89<sup>e</sup> congrès. J'aurais souhaité pouvoir passer davantage de temps avec vous aujourd'hui, à Tours. Mais comme chaque mardi et chaque mercredi après-midi, je dois rejoindre Paris pour assister à la séance des questions au gouvernement, ce qui me force à m'éclipser.

Soyez bien assurés de toute ma gratitude pour l'immense travail que vous accomplissez, dans les groupements, c'est-à-dire partout dans les territoires, et dans les commissions qui animent l'action du siège. On ne dira jamais assez l'importance de votre solidarité dont la force n'a jamais décliné au fil des générations de combattants. Grâce à vous, l'esprit fraternel des poilus de la Grande Guerre ne faillit pas aujourd'hui, bien au contraire.

Vive la République !

Vive la France !